

## NOTICIOSO UNIVERSAL.

ALAJUELA Sabado 3 de Enero de 1835.

Non nobis nati sumus, nan partem vindicat Patria.

No hemos nacido los hombres para nosotros mismos sino para ser utiles á nuestros semejantes. Cic.

### INTERIOR.

*Continúa el artículo que quedó pendiente en el número que antecede.*

Es injusto despreciar un cobarde de buena fé; pero no merece indulgencia si quiere ocupar el puesto que corresponde á un valiente.

Un alma pusilánime no vé el peligro donde verdaderamente está: se precipita en él queriéndolo evitar. La intrepida prepara los recursos, aprecia las cosas, y halla la gloria mas allá del riesgo. De aquí emana la máxima popular de que el peligro busca al cobarde y respeta al valeroso.

#### *Mordacidad.*

El mordaz no es todavía un malvado, pero sólo le falta un paso, y es muy difícil que no lo dé ahora ó luego.

#### *Celebridad.*

La celebridad es casi siempre honrosa al hombre y vergonzosa á la muger. Hasta los grandes criminales logran una especie de reputacion donde las mugeres solo consiguen cubrirse de infamia.

Algunos escritores quieren llegar á la posteridad por medio del crecido número de sus obras. La Rochefoucauld ha llegado por sus máximas contenidas en un librito muy pequeño.

#### *Clemencia.*

Esto es la virtud mas apreciable de

los poderosos, por que hace suponer, en ellos la costumbre de vencerse á si mismos. Es cosa muy bella, muy sublime, perdonar al enemigo cuando con una palabra se le puede despachurrar.

La clemencia hace muchos ingratos; pero el poderoso que está dotado de una alma bastante grande para olvidar un ultraje, no necesita del agradecimiento.

#### *Enojo.*

El enojo es un movimiento del ánimo tan impetuoso como apasible el de la compasión. El primero degrada al hombre, el segundo le honra. El hombre que no refrena el enojo no conoce su envilecimiento; la pación lo ciega. El enojo asemeja, en sus efectos, á lo que el vulgo llama amor. Se enciende con la presencia del objeto que lo excita; se mitiga con la ausencia; se calma cuando se ha exalado; el hábito lo apaga.

Las grandes almas reprimen el enojo oponiéndole una resistencia noble y vigorosa. Con un hombre ordinario es igualmente peligroso chocarle abiertamente ó cederle con bajeza.

#### *Mando.*

Todos quisieramos mandar, sin inquietarnos por obedecer, y no se nos cae de la boca que es preciso saber obedecer para aprender á mandar. ¿Que concluiremos de esta contradiccion?—Que nuestro orgullo nos engaña, y nos duplica las imperfecciones de los demas. Vemos la mota en el ojo ajeno y no reparamos el copo en el nuestro.

#### *Comparaciones*

Las comparaciones son á los ojos del alma lo que los vidrios tiznados á los del cuerpo. Pocos son los que pueden mirar rectamente la verdad como el águila al Sol. Es necesario mitigar los resplandores de la verdad cubriéndola con un pequeño celage; y los destellos que lo penetran son mas activos.

#### *Compasion.*

Es el sentimiento menos durable de los que

honran la humanidad: huye con el objeto que lo inspiró. Nuestra compasion para con los demas es proporcional á las relaciones existentes entre sus desgracias y las que hemos sufrido, ó que podemos temer.

Nunca nos ocupamos menos de la adveccidad ajena que cuando nos aqueja á nosotros mismos. Esto sucede por que nos amamos exclusivamente á todo.

#### *Conducta.*

Solemos juzgar bastante sanamente de la de los demas, y no sabemos enmendar la nuestra. Les increpamos amargamente las mismas faltas que cometemos todos los dias. Atribuimos sus reveses á su imprudencia, y los nuestros al infortunio.

#### *Conquistadores.*

La pasion por las conquistas se parece á la embriaguez: llega á ser una sed incstinguible. El que no es mas que conquistador, cuenta por nada las muertes, las injusticias, las devastaciones. Los aduladores lo ensalzan, los Pueblos lo lloran. Tales fueron Atila, Gengis-Kan, y Tamerlan. Alexandro protegió las artes, edificó Ciudades, reanimó el comercio. La posteridad le perdona sus locuras.

#### *Corte.*

El uso del mundo y el arte de mantenerse en la Corte en nada se asemejan. El hombre mas sagaz de la Ciudad será un tosco cortesano. El estará casi en paz en la Ciudad, y vivirá en un continuo estado de guerra en la Corte sin conocer el terreno en que ha de combatir.

En la Ciudad basta mostrarse lo que se ha querido siempre parecer. En la Corte es preciso parecer cual cada circunstancia lo exije. Entre la muchedumbre es necesario conservar la misma máscara; en la Corte debe temerse no variarla bastante a menudo. Los motivos son los mismos en la Corte y en la Ciudad, pero los objetos y los medios muy diferentes. El hombre sensato mira la Corte como un pais

extraño, la Ciudad como un lugar de residencia, el campo como un asilo. Con frecuencia se va del campo á la Corte, algunas veces se vuelve de la Corte al campo, y muy rara vez de la Corte á la Ciudad. Para ser considerado en la Corte es preciso no pedir nada ù obtenerlo todo.

#### *Cortesianos.*

Penetrar á todos, ser impenetrable; he aqui en dos palabras el arte del cortesano. Sostener este papel es su obra maestra.

Entre el Filósofo y el cortesano hay la diferencia que el primero procura conocer sus defectos para corregirlos, y el segundo los suyos para disimularlos mejor. Aquel se esfuerza en buscar la verdad, este en encubirla y disfrasarla. El uno emplea sus virtudes en hacer su felicidad, el otro se vale hasta de sus defectos para aumentar su fortuna. La ambicion impele al cortesano á emprenderlo todo, la filosofia impulsa al Filósofo á abandonarlo todo.

El favor del cortesano que sirve indistintamente todos los caprichos de su amo, es mas brillante y seguro que el del Ministro que solo sirve al Gefe de la Nacion. El primero es el hombre del Principe, el segundo es el hombre del Estado.

El cortesano desgraciado rara vez halla consuelo por que no tiene un amigo. El buen Ministro lleva siempre consigo las bendiciones de los hombres de bien—El Ministro que traicionando sus deberes se convierte en simple cortesano, merece el desprecio de todos los que conocen la diferencia que hay entre uno y otro.

#### *Creacion.*

Las gentes sencillas hablan de una creacion cual si fuesen testigos oculares. Los exépticos hablan de la eternidad de la materia como si ellos hubiesen existido eternamente. Ignoran las Leyes del Altisimo y pretenden darselas ellos: no hay azote mas terrible que el prurito de las creaciones imaginarias. Las amamos

por que satisfacen nuestro orgullo. Mas ¿qué importa que haya habido ó no un principio? ¿Ser inteligente y razonable? teme á Dios, ama tus semejantes y utiliza tu vida.

#### *Chismes.*

Hay chismes de diferentes naturalezas, reconocen diversas madres, y todos ellos forman una plaga perniciosa á la sociedad: Unos deben su ser á la calilocidad, otros á la discolez; otros á la malignidad; algunos dimanán del interez privado, no pocos de las aspiraciones.

Los chismosos son las gentes mas despreciables por que siempre son bajos y malignos. Los inventores de los chismes pueden justamente denominarse correos de la discordia. Solo el desprecio bien pronunciado es lo que puede contenerlos.

#### *Disputa.*

La disputa es al espíritu lo que el acero al pedernal de que saca chispas. La chispa desaparece, los argumentos se olvidan.

#### *Afabilidad.*

La afabilidad es tan frecuentemente el efecto de la indolencia como el de la bondad. Muchas veces no puede distinguirse á cuál de los dos debe su origen.

#### *Educacion.*

Todos hablan de la educacion, cada uno tiene su sistema de educacion, y cada uno posee el mejor de todos. ¿Como existen tantos niños mal creados? ¿Por que razon se halla el talento unido á la superficialidad, y grandes disposiciones aniquiladas por los vicios? ¿Como existen tantas personas estimables que nada deben á su educacion?—Estriba en que la naturaleza crea los hombres; la educacion pule ó daña su obra. En un Pueblo corrompido, el niño mas feliz será el que se deje abandonado á si mismo sino tiene malos exemplos á la vista.

#### *Eloquencia.*

Es una habilidad ordinariamente perniciosa, al-

gunas veces útil, y siempre agradable. Es un garlito que arrastra al debil mas allá de los límites de sus fuerzas; un agente poderoso que reanima la energía de un Pueblo libre: en el dia es un juego de espíritu y de cálculo.

Todo lo que lisongea atrae. Se escucha hasta un predicador eloquente, no por hacer lo que dirá sino por oirlo decir.

#### *Empleos.*

No hay hombre mediano que no aspire á los grandes empleos y que no los consiga á fuerza de tenacidad. Se quiere alejar un importuno, y el medio mas facil es satisfacerlo. No desempeña bien sus funciones; esto debia preverse, y se le castiga por una condescendencia que no merecia, pero que se le podía rehusar.

Se intriga para obtener un destino como si se tratase de un beneficio simple. Se ponderan las fatigas y el trabajo que exige despues que se ha conseguido, como si la sociedad debiese alguna cosa al que nada quiere hacer por ella.

Se anhela un empleo que proporciona trenes y boato! No se tiene presente que los cuidados ocupan el fondo de la carroza.

#### *Envidia.*

La envidia es el veneno de todos los estados de la vida. Su letal espíritu se insinua por todas partes, y su maléfica influencia emponzoña hasta los actos y placeres mas inocentes de la vida. Ninguna precaucion es suficiente para librar de los tiros de un envidioso que sabe cambiar de colores segun conviene al saciamiento de sus iras. La impostura, la calumnia, las iniquidades, todo es nada para el que se halla poseido de esta furia infernal. El mejor antidoto contra la envidia es hacerla escollar en todas sus pretenciones. Los envidiosos son como los ladrones, jamas se acabarán mientras se les dexa aprovechar lo que roban. Frustrarles sus intentos es el único medio de es-

tirarlos.

### *Emulacion.*

La emulacion es útil como ciertos remedios, que se extraen de los venenos. Hija de la envidia, toma toda su negrura maliciosa sino la mitigan la honradez y la delicadeza.

Se quiere que los niños tengan emulacion. Esto es lo mismo que ponerlos en el resbaladero. El vencido disimula su odio, y éste se aumenta si el vencedor triunfa con orgullo. No digais ni aun á los hombres; mirad á vuestros competidores. Decidles mas bien; atended á vuestro objeto.

### *Entendimiento.*

El entendimiento es una facultad del alma que le permite abrazar varios objetos á la vez: y es para ella lo que los ojos para el cuerpo.

### *Espíritu.*

El espíritu de chiste es mas brillante que sólido; el de chocarrería repugna al buen sentido. El espíritu filosófico es útil á todos.

Hablar por hacer hablar un necio y humillarlo, es rebajarse á una linea inferior á la suya. Es acometer á un inerte estando armado de pies á cabeza.

Si todos los necios se callasen habría mucho menos de lo que se llama agudeza en la sociedad. ¿Con que remplazaría?—Con el buen sentido—¿Perdería algo la sociedad?

El bufon se expone á un grave riesgo; el llegar á hacerse despreciable. La sobriedad es útil en todo, hasta en las producciones del entendimiento.

Los espíritus tienen su temperamento moral tan difícil de conocer como el temperamento físico. Así vemos que un mismo razonamiento es verdadero para unos, incierto ó erróneo para otros, como un remedio cura ó mata al que se le administra.

### *Estimacion.*

Todos deseamos la estimacion por que, como vemos la necesidad de ser estimados. Por una fatal

3010

consequencia del principio cada uno se ciñe á la clase en que puede pretender á este beneficio. El estafador vive con los bancarroteros, el hipócrita con los charlatanes, la muger liviana con las prostitutas. Un bandolero es estimado de sus camaradas.

El hombre honrado hace quanto puede por merecer la estimacion; las mas veces se cansa en vano, y se vé reducido á consolarse consigo mismo de la injusticia de sus contemporaneos. Esto sucede por que la honradez es poco comun. Generalizarla debē ser el primer objeto de los legisladores y moralistas aunque para lograrlo sea preciso recurrir á la severidad.—S. C.

#### AVISO.

El que suscribe tiene el placer de avisar al público que su Escuela Elemental de Ciencias se trasladada á la Ciudad de Cartago—En ella se enseñará lo siguiente.

- 1.º Gramática Castellana y Francesa—
- 2.º Analítica y Filosofía Moral—
- 3.º Elementos de Legislacion y de Derecho—
- 4.º Oratoria y nociones de bellas letras—

Cada alumno pagará por su enseñanza seis pesos mensuales entregados al Preceptor el dia 1.º de cada mes. La Escuela se abrirá el 1.º de Febrero entrando si se reúne un número suficiente de alumnos para comenzar las lecciones. Los Señores padres de familia que gusten de enviar sus hijos á la Escuela se entenderán directamente con el Preceptor.

San José 1.º de Enero de 1835.

*Ildefonso de Paredes.*

#### OTRO.

Con el número anterior se concluyó el 4.º y ultimo trimestre del 2.º año de este Periódico—Se espera de los Ciudadanos subscriptores remitir á esta Imprenta lo mas presto posible el valor de aquel.—EE.